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葵青區議會

地區設施及工程委員會第一次會議（二零二四）

會議紀錄

日期：2024 年 2 月 5 日  
時間：下午 2 時 30 分至下午 3 時 50 分  
地點：葵青民政事務處會議室

出席者 出席時間 離席時間

盧婉婷議員 ,  MH （主席）  會議開始 會議結束

歐志輝議員  （副主席） 會議開始 會議結束

王聰穎議員 會議開始 會議結束

伍志華議員 會議開始 會議結束

伍景華議員 會議開始 會議結束

朱麗玲議員 ,  MH 會議開始 會議結束

吳任豐議員 會議開始 會議結束

李偉樂議員 會議開始 會議結束

周潔莹議員  會議開始 會議結束

林映惠議員 會議開始 會議結束

徐曉杰議員 下午 2 時 32 分  會議結束

袁潤洪議員 會議開始 會議結束

莫綺琪議員 會議開始 會議結束

郭芙蓉議員 ,  MH 會議開始 會議結束

郭慧敏議員 會議開始 會議結束

陳安妮議員 會議開始 會議結束

彭熠銘議員 會議開始 會議結束

黃俊揚議員 會議開始 會議結束

黃淑雯議員 會議開始 會議結束

黃紹焜議員  會議開始 會議結束

劉美璐議員 會議開始 會議結束

潘志成議員 ,  MH 會議開始 會議結束

鄧麗玲議員  會議開始 會議結束

鄭臨議員 會議開始 會議結束

蘇栢燦議員 ,  MH 會議開始 會議結束
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列席者   
鄧顯權先生 ,  JP  葵青民政事務專員  
譚偉豪先生  水務署工程師／新界西區（分配 1）  
李銘皓先生  水務署駐地盤工程師  
林婷婷女士  康樂及文化事務署總康樂事務經理（新界西）  
許錦青女士  康樂及文化事務署葵青區康樂事務經理  
黃美蓮女士  康樂及文化事務署高級行政主任（策劃事務）23 
胡可璣女士  規劃署署理高級城市規劃師／葵青  
葉志雄先生  食物環境衛生署葵青區衞生總督察 2 
陳惠香女士  食物環境衛生署葵青區高級衞生督察（街市管理）  
樊展偉先生  土木工程拓展署工程師／14（西）  
余學志先生  地政總署荃灣葵青地政處行政助理／地政  
黃雁女士  房屋署高級房屋事務經理（葵涌）  
何仲衡先生  屋宇署屋宇測量師／D4-3 
黃頴珧先生  屋宇署專業主任 2-4／聯合辦事處 2 
盧曉彤女士  食物環境衞生署衞生督察（地區聯合辦公室）新界西 4 
梁光宗先生  渠務署高級工程師／九龍及新界南 2 
張婉萍女士  渠務署工程師／荃葵 3 
吳慧琪女士  路政署區域工程師／葵涌及青衣（西）  
梁少明先生  民政事務總署（第二科）建築師（工程）8 
吳佩琪女士  葵青民政事務處高級行政主任（地區管理）  
朱俊勳先生  葵青民政事務處行政主任（行政）  
李明琦先生  葵青民政事務處高級工程督察（葵青）  
陳志江先生  葵青民政事務處工程督察（葵青）  
趙亮怡先生  葵青民政事務處葵涌（中南）聯絡主任主管  
饒斯慧女士（秘書）  葵青民政事務處行政主任（區議會）二  
 
 
缺席者  
林翠玲議員 ,  MH, JP 

 
（因病告假）  
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歡迎詞  
 

主席歡迎各委員出席葵青區議會（「區議會」）地區設施及工程委員

會第一次會議（二零二四  ）。  
 
2.  委員一致通過林翠玲議員的請假申請。  
 
 
討論事項  
 
動議：要求加快葵盛圍及大窩口道水務工程進度  
（由劉美璐議員及陳安妮議員動議，歐志輝議員、蘇栢燦議員 ,  MH、周

潔莹議員、彭熠銘議員及李偉樂議員和議）  
（地區設施及工程文件第 1 / D/2 02 4 號及第 1 a / D/ 20 2 4 號）  
 
3.  委員討論上述事宜，包括詢問葵盛圍、石頭街及大窩口道的水務工程

時間表，並表示希望有關工程盡快完工。  
 
4.  水務署駐地盤工程師回應指署方正分階段進行葵盛圍的水管改善工程，

預計將於農曆新年前完成部分工程，餘下工程將於農曆新年後復工，預計在

2024 年第 3 季完成。至於大窩口道的鹹水管改善工程，署方亦正在施工中。

由於地下公用設施密集，署方在確定舊管線的位置方面遇到不少困難，預計

工程可於 2024 年第 3 季完成。  
 
5.  主席宣布就是否通過上述動議進行表決。在參與投票的委員中，有 0
票反對及 0 票棄權。委員通過上述事宜。  
 
（會後註：水務署已就上述動議作出回覆，  見地區設施及工程傳閱（資料）

文件第  7/2024 號。）  
 
關注葵青區爆水管事宜  
（由潘志成議員 ,  MH、朱麗玲議員 ,  MH、郭芙蓉議員 ,  MH、伍景華議

員、袁潤洪議員、盧婉婷議員 ,  M H、徐曉杰議員、伍志華議員、吳任豐

議員、林映惠議員、黃俊揚議員、黃淑雯議員、黃紹焜議員及鄧麗玲議員

提出）  
（地區設施及工程文件第 2 / D/2 02 4 號及第 2 a / D/ 20 2 4 號）  
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6.  委員討論上述事宜，並提出問題及意見如下：   
 

(i)  詢問「風險為本」水管改善工程計劃的整體工程時間表、其餘

約 6 公里的水管工程的完工時間及具體施工地點，以及 8 個有待

設置「智管網」監測區域的具體位置。  
 

(ii)  詢問署方以甚麼準則釐定更換水管的先後次序。例如，「智管

網」未有涵蓋水管最易受影響的範圍（包括近日發生水管爆裂

的青衣及東北葵一帶），署方應重新檢視有關計劃並增撥資源更

換老化水管。  
 
7.  水務署工程師／新界西區（分配 1）回應如下：  
 

(i)  表示現時納入「風險為本」水管改善工程計劃的水管總長度約

為 16 公里，當中約 7 公里的水管工程已經完成，約 3 公里的水

管工程則已開始動工或將於 2024 年內動工，其餘約 6 公里的水

管改善工程預計稍後進行。該 6 公里的水管已納入「智管網」

監測區域，完工時間取決於施工地點，以及與相關部門的磋商

進度。由於水管的分布範圍廣泛，實難以陳述確切地點。  
 

(ii)  表示署方會於葵青區設立 132 個監測區域，並會按需要調整監

測區域的數目。  
 

(iii )  指出署方會根據水管使用年期、物料、周遭環境、過往爆裂或

滲漏紀錄、因爆裂或滲漏而造成的後果等因素，定期評估水管

的風險，並陸續更換或修復風險較高的個別水管段。  
 

(iv)  指出由於署方重點更換較大型的老化水管，故未有把近日發生

水管爆裂的地點納入「風險為本」的水管改善工程計劃。  
 
動議：要求康文署在葵青區增設大型兒童遊樂場  
（由徐曉杰議員及盧婉婷議員 ,  M H 動議，朱麗玲議員 ,  MH、郭芙蓉議員 ,  
M H、伍景華議員、袁潤洪議員、伍志華議員、吳任豐議員、林映惠議

員、黃俊揚議員、黃淑雯議員、黃紹焜議員、鄧麗玲議員及潘志成議員 ,  
M H 和議）  
（地區設施及工程文件第 3 / D/ 20 2 4 號、第 3a /D /2 02 4 號及第 3b / D/ 20 24
號）  
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8.  委員討論上述事宜，並提出問題及意見如下：   
 

(i)  反映有數據顯示葵青區 12 歲以下兒童可享用的公園面積為全港

最小。  
 

(ii)  建議康樂及文化事務署（「康文署」）積極跟進上述動議，考慮

透過多種方式優化本區的兒童遊樂設施，包括透過參考其他區

的做法，以增設具吸引力的大型主題兒童遊樂場、活化現有遊

樂設施和美化公園環境（例如葵涌公園及石排街公園）、興建讓

青年塗鴉的公園，以及利用區內政府空置用地（如食水配水庫

的空置用地）闢設兒童遊樂設施。  
 

(iii )  詢問部門有關活化現有設施的考量因素。  
 

(iv)  表示石蔭路共有 4 個公園，但居民主要使用面積較小的石蔭路

第三休憩花園，而該處經常有人非法聚賭和隨處便溺。建議善

用石蔭路休憩花園，因該處面積較大，可增設遊樂及休憩設施。  
 

(v)  表示往屆區議會為使葵涌公園發展項目能盡快惠及居民，故曾

建議先行開放草地予居民使用。  
 

(vi)  肯定美景遊樂場設施優化工程的成果，但該公園面積較小，未

能完全滿足居民的需求。  
 

9.  康文署高級行政主任（策劃事務）23 簡介回覆文件，並回應如下：  
 

(i)  表示部門曾於 2020 年 7 月 14 日的區議會會議上就葵涌公園工

程計劃的大綱設計圖諮詢議員。部門已採納區議會的意見，以

多用途草坪取代原擬建的兒童遊樂設施及健體區。經修訂的擬

建設施及大綱設計圖在 2020 年 9 月的區議會會議上獲得支持。

預計工程將於 2024 年下半年竣工。  
 

(ii)  表示對於有關在葵涌公園加設大型兒童遊樂場的提議，部門在

考慮第二期的工程計劃時會評估一系列因素（包括堆填區用地

在技術和地理上的限制，以及區內居民對康樂設施的實際需求），

並參考規劃署制訂的《香港規劃標準與準則》（《規劃標準》）和

徵詢不同持份者的意見，按照既定工務工程程序跟進。部門備

悉區議會的建議，會在規劃有關項目時，把有關建議和收集到

的其他意見一併考慮。  
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10.  康文署葵青區康樂事務經理回應如下：  
 

(i)  表示部門重視優化區內的兒童遊樂設施，過往亦曾投放資源優

化石蔭路公園，以滿足不同年齡層的市民的需求。  
 

(ii)  指出部門正於石蔭路第二休憩花園安裝閉路電視，以防止違法

活動。因應市民在工程期間轉用石蔭路第三休憩花園，部門會

加派人員到公園巡查和維持秩序。市民亦可考慮前往面積較大

的石蔭梨木道公園。  
 

(iii )  表示青衣海濱公園場地一（近長發邨）已完成施工，並於 2024
年 1 月 26 日開放供市民使用。至於青衣海濱公園場地二（近青

衣城）的遊樂設施工程，則預計於 2024 年第 2 季展開。另外，

石蔭梨木道公園及美景遊樂場亦將增設遊樂設施，前者所涉的

工程將於本年內展開。部門有計劃優化個別遊樂或長者設施，

將於會後向委員會匯報進展。  
 

(iv)  指出部門早前就石蔭路公園、美景遊樂場及青衣海濱公園的規

劃設計以問卷形式收集公眾意見，並考慮日後繼續收集公眾意

見，以進一步活化區內的遊樂設施。  
 
11.  主席宣布就是否通過上述動議進行表決。在參與投票的委員中，有 0
票反對及 0 票棄權。委員通過上述事宜。  
 
（會後註：康文署已就上述動議提供回覆，  見地區設施及工程傳閱（資料）

文件第  8/2024 號。）  
 
要求重建榮芳街街市及興建綜合服務大樓  
（由郭芙蓉議員 ,  MH、林映惠議員及鄧麗玲議員提出）  
（地區設施及工程文件第 4、4 a 及 4b /D /2 0 24 號）  
 
12.  委員討論上述事宜，並提出問題及意見如下：  

 
(i)  表示曾於之前的會議上提出相關議題，當時署方表示備悉意見，

故詢問署方現時跟進情況。  
 

(ii)  指出近年榮芳街街市附近陸續有新住宅落成，新增不少人口，

導致舊規劃無法配合居民需要。此外，現時榮芳街街市的衞生

環境較差，居民不願進入，導致商戶營商困難。因此，委員要
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求署方闡釋釐訂街市可否納入街市現代化計劃的具體指標。  
 

(iii )  認為如興建綜合服務大樓，可預留空間設置兒童遊樂設施，以

解決區內兒童遊樂場設施不足的問題。  
 

(iv)  榮芳街街市攤檔的空置率較高，詢問署方可否改變關於攤檔販

賣貨品類型的舊有規定，讓有意經營者帶來新類型貨品，以吸

引居民光顧，增加使用率。  
 

(v)  如現時未能安排在榮芳街街市安裝冷氣系統，建議署方考慮改

善其通風系統，以優化衞生情況。  
 

(vi)  表示根據 2009 年規劃署的《規劃標準》，公眾街市應就每一萬

人口設置 40 至 45 個街市攤位。現時南葵涌一帶人口接近 8 至

10 萬人，而榮芳街街市的攤位卻只有大約 114 個，與相關標準

相距甚遠。  
 

13.  食物環境衞生署葵青區衞生總督察 2 回應如下：  
 
(i)  表示現階段榮芳街街市尚未納入街市現代化計劃（「計劃」）下

全面翻新或重建的街市，因此未能提供有關時間表。另補充，

署方計劃物色街市進行翻新或重建工程時會考慮多方面的因素，

包括街市的地理位置和分布情況、設施狀況、經營能力、社區

需要、租戶是否準備就緒等。  
 

(ii)  關於委員對榮芳街街市的關注，署方表示已備悉相關意見及建

議。  
 

(iii )  表示如榮芳街街市攤檔檔主希望改變其原定的販賣貨品類型，

可向署方提出申請，署方會在諮詢持份者後作出考慮。  
 

(iv)  指出現時署方已安排在非繁忙時間加強清潔榮芳街街市，並會

與機電工程署聯絡，以加強清洗榮芳街街市的通風喉管。  
 

14.  規劃署署理高級城市規劃師／葵青回應如下：  
 
(i)  榮芳街街市所在的用地在《葵涌分區計劃大綱核准圖編號

S/KC/32》上劃為「政府、機構或社區」地帶。興建政府綜合

服務設施大樓符合此地帶的規劃意向，為經常准許的用途，規

劃署會因應相關政府部門提出的發展計劃而作出配合。  
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(ii)  《規劃標準》旨在作一般參考，負責部門會按照地區的實際情

況決定實質操作。  
 
 

（會後註：《規劃標準》訂明政府按照人口及其他因素釐定各類土地用途、

社區設施和基礎設施規模、位置及地盤規定的一般準則。有關準則旨在為土

地規劃及發展過程提供指引，確保新市鎮、新發展區及其他土地發展項目，

能為各項規劃用途及設施提供所需土地。《規劃標準》由規劃署統籌編制，

政府各相關決策局及部門會因應其負責的政策範疇及發展需要，適時制定、

檢討和更新相關的《規劃標準》。《規劃標準》有關公眾街市的部分於 2009
年 4 月修訂並沿用至今。根據修訂後的《規劃標準》，在考慮是否開闢新公

眾街市時，除了應考慮該區人口外，也應考慮其他相關因素，包括人口組合、

社區需要、附近公營及私營街市設施的供應、新鮮糧食零售店的數目，以及

區內市民對於保留小販區的意願等。）  
 
（會後註：食環署已就上述事宜提供回覆，  見地區設施及工程傳閱（資料）

文件第  9/2024 號。）  
 
資料文件  
 
葵青區社區會堂及中心場地使用報告（20 2 3 年 11 月至 1 2 月）  
（地區設施及工程文件第 5 / I / 2 0 24 號）  
 
15.  委員備悉上述文件，並提出意見如下：  

 
(i)  表示部門於長青社區會堂附近地盤仍在施工和升降機數量不足

的情況下開放予公眾使用，導致行人於該處跌倒的個案時有發

生，故詢問有關改善方案。  
 

(ii)  詢問為何只開啟長青社區會堂的其中一扇門。  
 

(iii )  表示長青社區會堂雖能容納三百餘人，但每當該會堂舉辦三百

餘人的活動時，就會出現人流瓶頸的問題，故建議開放會堂內

的所有升降機以疏導人流。  
 

(iv)  反映有關部門仍未批准使用長青社區會堂內的投影機。  
 

(v)  建議房屋署盡快完成長青社區會堂附近的工程。  
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16.  葵青民政事務專員回應如下：  
 

(i)  表示葵青民政事務處（「民政處」）因應區內對社區會堂的需求，

已安排新落成的長青社區會堂在舊長青社區會堂關閉後隨即開

放予公眾使用。如待附近的公營房屋工程竣工才開放會堂予公

眾使用，居民需等待更久才能使用會堂設施。  
 

(ii)  指出民政處已於新落成的長青社區會堂增設新設備，以滿足使

用者的需求。  
 

(iii )  表示將於會後與房屋署商討並跟進委員提出的意見。  
 
17.  房屋署高級房屋事務經理（葵涌）表示將於會後回覆議員查詢。  
 
（會後註：為了盡早拆卸位於青康路北第三期公營房屋發展計劃地盤的長青

社區中心，以便展開長康普通科門診診所及青衣母嬰健康院的重置工程，房

委會已安排優先完成青康路北第一期公營房屋發展計劃地盤（即長青邨青荷

樓原址）內的平台部分工程，並取得入伙紙，讓重置的社區會堂及其他社福

設施早日投入服務，務求盡快展開長青社區中心拆卸工程。第一期平台已於

2023 年年中取得入伙紙，其結構及安全均符合法例要求。位於平台 1 樓的新

社區會堂則已在 2023 年年中移交民政處管理並安排搬遷。至於第一期住宅

樓宇的工程進度，其上蓋結構已完成，外部工程亦已大致完成，還有少量外

圍及環境優化工程（包括安裝扶手斜道、照明設施等工程），預計可於本年 3
月至 4 月完成。青荷樓設有 5 部升降機前往長青社區會堂，當中 4 部已開放

給公眾人士使用。此外，會堂內設有 1 部升降機，由民政處負責管理。）  
 
葵青區內房屋署設施及工程進度報告（20 2 3 年 9 月至 20 2 3 年 1 2 月）  
（地區設施及工程文件第 6 / I / 2 0 24 號）  
 
18.  委員會備悉上述文件。  
 
其他事項  
 
19.  沒有委員提出其他事項。  
 
下次會議日期  

 
20.  下次會議定於 2024 年 4 月 2 日（星期二）舉行。  
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葵青區議會秘書處  
2024 年 3 月  
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